



穏和な笑顔で親しまれた清家清さん＝1989年12月

たちを育て上げた功績は素晴らしいものがある。内面からにじみ出るデザインは、暮らしの中の楽しみとして、それを表す空間のデザインとも呼応してほしいと言っていた。宝飾デザインのではなく、両者をより高い立場で矛盾無く解き、切り捨てる

解決する、という考え方である。すなわち「二者択一ではなく、別の視点・観点から、それを同時に解決すること」。」では「アウフヘーベン」は、伝統と現代のデザイン融合を意味する。

大きい。

魔虚になつてもなお美しいモノには、「そこ」に生きた人々のライフスタイル（暮らしぶり、生き方）が見えてくる。建築の本質は「そこ」に遺された「もの」が、「場

」「環境」と

「人」との愛

に満ちた創造的な関係で満

ちている。

清家清さんを悼む 久保田要

「運いの分かる男」建築家・清家清を初めて目にしたのは、コーヒーテレビCMを通してで

あった。画面の背景に、双曲放物面シェル構造の屋根が、軽快で優しいコーヒーブレイクの時空間を象徴する

存在として映し出されている。それは、清家さんの柔らかな人柄とマッチして、見る人の美意識をくすぐった。

ドイツの巨匠W・ゲロビウス選定過程で、建築文化のシンボルとしてうたい上げられ、それは、「日本の住宅の伝統」「生活空間」と、当時の「現代建築」「機能主義」を融合させた清家さんの日本的なデザイン力を絶賛し、後に自らの事務所に招く」とになったのだという。

清家さんと話していると「アウフヘーベン(止揚)」というドイツ語がよく出てくる。相対立する二つの考え方があると

一方、山梨県立宝石美術専門学校長として、宝飾デザイナー

山梨県建築文化賞は、審査の黎明期がここに

いま、山梨のデザインインフレの黎明(れいめい)期がここに終わろうとしている。折しも景観法が制定され、これから施行

されるいくとき、残されたわれわれは、山梨のデザインメインド醸成に、福々しい笑顔の清家さんがまいた種を、もう一度拾い集めてかみしめ合いたい。

「ああ！」あのユーモアたっぷりの、あの洒落(しゃれ)はもう聞けない。(県建築文化賞審査委員・県建築士会理事)